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本报专访孙老家镇李集村“第一书记”张涛

良良性性循循环环帮帮致致富富 热热心心实实事事得得民民心心

据了解，李集的除了种植小
麦、玉米以外，还是朝天椒的重
要种植基地。走进李集，一堆堆
红似火的朝天椒随处可见。“孙
老家镇是鲁西南的产辣椒的重
镇，每年辣椒的收入占村民收入
的很大一部分。但是由于刚摘得
辣椒不能长时间放，必须烘干才
能保存，而且烘干后价格能提升
很多。很多村民由于资金所限，
没有相关的设备把辣椒烘干，只
能一边晒一边卖，如果天气不
好，只能接受市场低价，不卖便
只能看着辣椒烂掉。”张涛介绍
道，“后来，经过调查研究，如果

建立一个辣椒烘干室就可以解
决群众们晒辣椒的问题了。于是
经过与村两委和村民代表开会
研究、讨论多次。总投资20余万
元的辣椒烘干室目前已经建投
入运营，这个辣椒烘干室由村里
投资，村民可以用租赁的方式进
行使用，预计每年将给村集体带
来5万元左右的租赁费收入。该
笔收入将集中用于贫困户的定
向帮扶和救济。”

据张涛介绍，目前除了特色
经济外，还有好几个厂子在李集
扎根生产了。在他的带领下，记
者来到一家工艺品加工厂。“这

个加工厂以前是个小作坊，后来
想要扩产，但是土地一直没有得
到解决。我来了后，就收到了这
方面的反映。经过我与国土资源
局等有关单位的积极协商，这个
问题终于得到了解决。现在这个
工艺品厂产品主要出口日本，年
收入200余万元，纯利润70多万
元。而且都是本村村民经营受
益，无污染的特色产业。”

“现在李集的各方面都在蓬
勃发展，再过不久，等我们的各
项建设完成，李集将更加漂亮。”
谈及李集的未来发展，张涛充满
了信心。

特色经济保创收，积极协商帮致富

帮扶建设促发展，彻底解决饮水难

在李集干净整洁的街道两
旁，不是可以看到摆放着的垃圾
桶。“村里有部分路路面还需要
翻修，我们已经进行了规划、设
计，预计下个月就能施工完毕。
下一步，我们打算在道路两边换
成太阳能的路灯，这样既能节约
村里电费开支，还能提升村里的
美观形象，不用到处架电线。”张
涛说，“经过我所在帮扶单位鲁
信集团的帮助，购置了无线广播
设备一套，现在村里已经实现全
覆盖，这样一来，可以更好地更
快捷地联系群众。另外，任职单
位山东信托还为村舞蹈队购置2
台多功能音响和50套运动装，满
足文化生活的设备需求。”

在经过村头一片玉米地时，
张涛指着这块地说：“李集小学
由于时间关系，校舍已经成了危
房。现在经过积极协调，这个地
方将新建一所小学，目前已将李
集小学改建工程纳入曹县完全
小学规划，各项工作进展顺利。”
今年六一儿童节，鲁信集团花费
12万元给三个帮包村的1009名
儿童购买了书包和雨伞，鼓励孩
子们好好学习。

在采访中，记者问村民：
“‘第一书记’到村里后，改变最
大的是什么时？”“用上了真正地

自来水。”成了众多村民们的答
案。对此，张涛说：“李集虽然自
2008年就铺设了自来水管道，但
全村还是近80%的村民面临饮
水困难。在刚开始的走访时，这
也是群众反映最为强烈的问题，
几乎成为我进村必被问及的问
题。对此，集团公司高度重视，并
给予极大的财力支持，我们第一
书记工作组也将其列为首要解
决的问题并有针对性的提出了
三种解决方案。有了稳固的大后
方，我4次拜访水利局争取政策
支持，组织村两委、水利局和自
来水公司召开数次会议，论证各
种方案的可行性，与公路局和沿
途各村负责人、部分村民沟通交
流方便施工，最终选择铺设专线
这一最佳解决方案。5月28日，李
集村10000米自来水专线工程顺
利竣工，村民饮水困难彻底解
决。管道口径和总体水量目前是
全镇最好的村子，以前就算是在
平地上，水管都经常没水，现在
哪怕是给二层楼上的太阳能打
水也没问题。通上自来水后，在
村里走一圈，便听到满声赞誉，
即使不认识的村民，也会在旁边
指点一番说到“他就是张书记，
这个人真管(行)”。”一说起自来
水问题，张涛满脸笑意。

“以前别说洗澡了，连吃水都是问题。现在好了，自从
自来水管道改造后，用水方便了，家家户户都用上了太阳
能，洗澡方便多了……”“我这个厂房能发展成这样，离不
开张书记的帮助……”这是曹县孙老家镇李集村的村民对

“第一书记”张涛的工作所做的评价。

“今年一月份，我还在山东
省国际信托股份有限公司合规
法律部任职。出差在北京的时候
看到公司选派第一书记的信息，
第一时间我就报名了。”张涛介
绍道，“到了二月份，经过公司党
委综合考察后，决定选派我到基
层挂职第一书记。我对即将开启
的第一书记工作做好了充分的
思想准备，拥有自豪感的同时也
感到深深的责任感和一股子压
力。”经过9天的培训，2月11日张
涛第一次来到曹县，并在当天到
村大队部见到了村两委成员。半
年来，张涛肩负扶贫开发的第一
责任、村级党建的第一使命 ,扑
下身子为村民办实事,多方协调
解难题,围绕发展抓党建,用良好
的作风和出色的业绩赢得了干
部群众的声声称道。

据张涛介绍，初来村子的时
候，农田还是一片绿油油的麦
苗。“春节前夕来到这个地方，坦
白而言，心里确实有不小的落
差。前四个月，我几乎每天都骑
着电瓶车从曹县迎宾大道去村

里。走访调研，从东头至西尾，我
遍访475户，了解村子的基本情
况，摸清底细，便于日后工作的
开展。期间受到过端茶倒水的礼
遇，也遭过白眼和讥讽，受过冷
落和猜忌。通过了解，自来水无
水，广播不通，学校危房，路灯不
亮，土地纠纷，水利设施荒废，低
保 五 保 怨 言 ，贫 困 户 致 富 无
路......或者涉及人口多，或者涉
及特殊群体，无一事不重大，无
一人不关注。纷繁事务中，从不
知道失眠有何感受的我，已不记
得自己多少次辗转反侧。”

“在我们村有家困难家庭，
家里老人都将近80岁了，儿子因
为一场意外去世了，儿媳妇后来
改嫁了，只留给他们两个孩子。
老人长期患病，基本丧失劳动能
力，全靠老伴照顾他。他孙女今
年考上了山东财经大学，孙子才
8岁。了解到他家的困难后，我就
留心上了，隔三差五的去他家看
看情况，帮他们家解决实际问
题。”张涛介绍，他每到一家，都
会详细了解其村民的生活情况。

走街串户调研忙，群众困难放心上
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